

切り状ひび割れやラケット橋脚の柱天端での破壊は再現できなかった。橋柱をフーチング部で固定されたバネとし、この先端に上部工が載っている単純なモデルを考え、これに地盤から柱を伝播してきた地震動による揺れが上部工を上方に突き上げると想定し、エネルギー保存の法則を使って引張応力を計算すると、平均的なT型橋脚では上部工に20 cm/s程度の入力で柱に輪切り状のひび割れが発生する結果が得られた。また、煙突にペー

スから衝撃力が入力されたとして波動方程式を用い、煙突内の軸応力を計算すると高さ50 m、外径4.7 m、内径4.0 mの煙突では50 cm/s程度の入力で、高さ30 m付近にひび割れが発生する結果が得られた。地震初期の衝撃的地震動によって断面にひび割れが発生し、この部分がその後の損傷や破壊のきっかけになった可能性もある。今後さらに検討を深めたい。

■ 見逃されている衝撃的地震動

正会員 篠塚研究所技術部長 泉 博允 Hiromitsu IZUMI

今回の阪神・淡路大震災の直下型地震においては、衝撃的地震動が見逃されている。すなわち、地震動の初期の衝撃的P-波の値が地震計で観測されていないということである。もし、計測できたとすると、その加速度の値は500 000 galすなわち500 G程度で、波動の周期は1/1 000～1/10 000秒程度と推定される。その根拠は鋼管柱の座屈の被害の破壊形態が建設現場で見られる「杭打ちの座屈現象」と類似していることによる。すなわち、杭打ちにおける測定加速度の値は500 G程度であるからである。また、周期は鋼管やコンクリートの柱の座屈の幅50 cm程度より、1/1 000～1/10 000秒程度と推定される。この衝撃的地震動の存在は以下の被害状況からの推定となる。

- (1) 鋼製柱、コンクリート柱に圧縮・引張の破壊形態がみられる。幅も狭い。
- (2) 杭の全周にわたって均等に、きれいに壊れている。
- (3) 破壊スピードが非常に速いことが、脆性

的破壊から言える。

(4) 海上の船が粗密波P-波により、エンジントラブルを起こしている。

(5) 家具等が飛んでいる。

この衝撃的地震動の発生メカニズムはと言うと、杭打ちでは止まっている杭に重錘が衝突することにより衝撃波が生じるが、これと同じ現象が阪神・淡路大震災の直下型地震で起きたと考えられる。すなわち、地震における岩盤の破壊のスピードが伝播スピードより速かったために、止まっている表層地盤（止まっている杭に対応）に衝突したと推定できる。ちなみに、航空機でも、これと同じような衝突の衝撃波による破壊現象が見られている。すなわち、音速を越えるようになった戦闘機は、止まっている空気に衝突するようになり、衝撃波により、かつてない破壊を経験している。

この衝撃的地震動の存在により、今後、種々の問題が提起されることになる。

■ 地震動のどのような性質が構造物をひどく壊したのか

正会員 工博 東洋大学教授 工学部環境建設学科 伯野 元彦 Motohiko HAKUNO

(1) 阪神・淡路大震災までは、大変大きい加速度記録が観測されるのに、その割には被害が軽

いが、それはなぜかを研究していた。たとえば、1年前のノースリッジ地震では、Tarzana 地点で